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Ф Продолжение выступления 
председателя Ц К профсоюза с 
анализом закона «Об образова
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ф Имеется ли серьезное основа

ние для разработки педагогиче
ской технологии в нашей стране! 

— 3 - я стр. 
ф Увлечения наших студентов 

—Д-я стр. 

У студентов ГТФ -
дипломы Балтийского университета 

Весной п р о ш л о г о года, п о д 
писав д о г о в о р с д и р е к ц и е й 
Балтийского у н и в е р с и т е т а 
(г. Уппсала, Ш в е 1 ^ я ) , наш Тех
нический университет п р и с о е 
динился к м е ж д у н а р о д н о м у 
проекту обучения студентов в 
телевизионном университете 
по п р о г р а м м е «Экология Бал
тийского м о р я » . В соответствии 
с п р и к а з о м р е к т о р а о б о б р а з о -

( Ф МИНИСТЕРСТВОМ ГРУДА 
! РОССИЙСКОЙ •ФЕДЕРАЦИИ ут-
{ верждены размеры коэффициентов 
5 ставок почасовой оплаты. Контнн-

- - - - - - - I 5 гент обучающихся — студенты: у 

безопасных технологий и м е ж - | профессора, доктора наук - 0.25; 
_ I доцента, кандидата наук — и.Ли; лнц, 

дународного сотрудничества в ! ^^ ^ ^ ^ ^ „ ^ ученой Лепени-ОЛО. 
п р о б л е м о к р у ж а ю - ! к о н т и н г е н т оЙVчаю^..иx^я — а г п и -решении 

щей с р е д ы , реализации е д и н о й 
Контингент обучающихся — аспн-

слушатели учебных заведе-'" 8 ранты, 
*- ! НИИ п . ^ ^-_ 

чивого развития. Кроме того, ! руководящих работников и специа-
студенты приняли участие в ^ лнстов: у профессора, доктора на-
двух конференциях и с е м и н а р - ( Ук — 0.40; доцента, кандидата на-
ских занятиях с использова- ^ У * ' " "-25. лиц, не имеющих ученой 
нием предоставленных швед- 5 ' ^ " ^ " " ~ ' * * ^ - ^ " ^ " ^ почасовой 

_ "̂  _ 8 оплаты определяются, исходя из 
^ „ ^ ^ „ , ^«О" стороной методических ^ рззмера ставки первой, разряда 

вании в СПбГТУ Международ- материалов (в виде 35-странич- ! Единой тарифной сетки, устанавли-
ного центра обучения на ка- ных буклетов по каждой из | ваемой Правительством Российской 

10 тем). Наконец, по заверше- 3 Федерации и коэффициентов ставок 
НИИ курса студенты сдали пись- { почасовой оплаты труда. 
менный экзамен по программе, К • КОМИТЕТ ПО ВЫСШЕЙ 
согласованной с дирекцией ! ШКОЛЕ Министерства науки, выс-
Балтийского университета. шеи школы и технической политики 

Г-, I сообщает, что в настоящее время 
По результатам экзаменаци- ^ „ р ^ ^ отнесении высококвалифи-

оннои проверки 13 студентов | цированных рабочих к разрядам 
специальные 1 в соответствии с Единым тарифно-

дипломы-сви- ^ квалификационным справочником 

федре «Экологические основы 
природопользования» в мае 
1992 г. была с ф о р м и р о в а н а 
группа студентов, а т а к ж е 
группа с о п р о в о ж д е н и я занятий 
из числа преподавателей к а 
ф е д р ы , работающих в Э к о л о г и 
ческом центре при нашем ву
з е . С сентября началась реали-

ГТФ получили 
м е ж д у н а р о д н ы е 

довано самостоятелыю устанавли
вать надбавки и доплаты. 

ВАУЧЕР! 
К А К И М РАСПОРЯДИТЬСЯ! 
Инвестиционный чековый 

зация данного учебного курса, детельства об успешном окон- > выше 6, рассматривается в минн-
чании телевизионного Балтии- ! сгерстве труда РФ. Руководителям 
ского университета по прог- ! высших учебных заведений рекомен-
_~ _ • Л - - . - 1 1 , . .1_. ! повано самостоятельно устанавли-
р а м м е «.экология Балтийского « 
м о р я » . Д л я п р о д о л ж е н и я заня- ^ 
тий в 1993 г. д и р е к ц и я Балтии- к 
с к о г о университета выделила I 
нашему техническому у н и в е р - I 
ситету к о м п л е к т оборудования, ^ 
н е о б х о д и м о г о для п р и е м а не- I 
посредственно со спутника н о - ^ 
вых телесессий. Ближайшая из $ . _ 

^ .. ^ фонд «Державный» в помеще-
них посвящена анализу событии ! ^ " " '^ 

' I НИИ профкома сотрудников ор-
м и н у в ш е г о года и деятельности я "̂  ^ __ Г ' " "̂  

' . V " К ганизовал пункт обмена прива-
м е ж д у н а р о д н о и Хельсинкской I 

'^^ ^ г <- % тизаш«нных чеков на акции 
комиссии по охране Балтии- * ^ ^ ^ 
с к о г о м о р я ( Х Е О К О М ) . Она ? ^ ' Г " * ^м ^о 

'^ ^ ' > Агент фонда с 14 до 18 час. 
т р а н с л и р о в а л ^ ь в с р е д у . „«может В а Г разрешить этот 
31 марта, с 16 д о 13 часов по ^^ ^ о ф о р м т все доку-
с р е д н е е в р о п е и с к о м у в р е м е н и , ^ ^ ^ ; ^ Т е л Г « 2 - 6 3 - 0 0 . 
а 21 апреля в это ж е в р е м я ! 
состоится очередная теледи- ^ 
скуссия по наиболее актуаль- ^ .,_::; = 
н ы м п р о б л е м а м экологии Бал- ^ 
т и к и . ^ 

В н о в о м у ч е б н о м году п о - ^ 

который осуществлялся как 
совместное м е р о п р и я т и е более 
чем 50-ти университетов в 
12 странах Балтийского р е г и о 
на. Цель этого курса в п о р я д к е 
совершенствования э к о л о г и ч е 
с к о й подготовки студентов п о з 
накомить их с уникальной э к о 
системой Балтийского м о р я , 
<)сновными э к о л о г и ч е с к и м и 
п р о б л е м а м и в р е г и о н е , а 
т а к ж е с в о з м о ж н ы м и путями 
улучшения о к р у ж а ю щ е й с р е 
д ы , являющимися важной с о ц и 
альной задачей для всех стран 
Балтики. В рамках этого курса 
Студенты в р е ж и м е п р я м о й 
телевизионной трансляции че
р е з спутник «Те е-Х» или 
в видеозаписи увидели 10 двух
часовых п р о г р а м м . Их п о д г о т о 
вили ведущие специалисты ста
рейшего в Ш в е ц и и Уппсаль-
с к о г о университета в т е с н о м 
сотрудничестве с представите
лями д р у г и х вузов прибалтий
ских стран. О н и подготовили 
интересные в и д е о с ю ж е т ы , ил
л ю с т р и р у ю щ и е решение тех 
или иных актуальных п р о б л е м 
о к р у ж а ю щ е й с р е д ы на к о н 
кретных примерах своих стран. 
Л е к ц и и были посвящены физи
ческой географии региона, г е о 
экологии Балтийского м о р я и 
е г о в о д о с б о р н о г о бассейна. 
А также истории хозяйствен
н о г о освоения региона и е г о 
с о в р е м е н н о г о состояния, о с о 
бенностям основных п р и р о д 
ных сообществ Балтики и их 

Новости из клуба на Лесном 
Любители авторской песни уже знают, что в *<шторских 

воскресеньях* принимают участие не только маститые авторы, но 
и молодые артисты. Из «мэтров» осенью прошлого года выступил 
Юрий Устинов, а из молодых авторов — Вадим Казанский, Леонид 
Стуликов и студия «БАСт». 

Последним концертом прошедшего года был финал традиционного 
(22-го) фестиваля авторской песни «Топос». 

Что ждет зрителей в этом году? Пока запланировано два 
концерта: II апреля в 17 часов вновь выступила студия «БАСт» 
Владимир Розенбаум, Мария Михаленко, Антон Пулит, Алексей 
Дудин, Ольга Макеева и Мария Кугушева). Почти все «БАСтов-
цы»— лауреаты «Топосов» последних лет. А 25 апреля в 17 часов 
состоится фестиваль исполнителей авторской песни «Эхо». Прослу
шивание исполнителей: 13, 14, 20, 21 апреля в 18 часов в клубе. 

Лауреат Грушинского фестиваля Владимир Васильевич Волков-
Китаин проводит набор в студию авторской песни. Следите за 
дальнейшей информацией. 

А. Д У Д И Н 

поместились в фойе большого 
зала ЛДУ. Рассказывать о кар
тинах невозможно. Их нужно 
смотреть и чувствовать. И радо
ваться вместе с Анной Владими
ровной, что у нее есть внук, 
которому она сумела привить 
интерес к своему любимому де
лу. Желаем Анне Владимировне 
и Петру дальнейших творческих 
успехов и надеемся побывать 
еще на многих совместных выс
тавках «бабушки и внучка». 

ЖЕНСОВЕТ 

Бабушка и 
внучек 

Так в шутку назвали выставку 
своих картин, которая откры
лась 19 марта в Доме ученых 
(в Лесном), Анна Владимировна 
Зазерская и ее внук Петр Акуль
шин. Выстсюка организована в 
связи с юбилеем Анны Владими
ровны. Поздравить ее пришли 
коллеги и друзья, которьрс ока
залось так много, что они едва 

м о р я д и р е к ц и я 

м о д е р н и з и р о в а н н о г о ! 

Балтийского > 

Снизить уровень безработицы 
курса по экологии Балтийского ! м ы представляем вам по-

к мощника проректора по учеб-
университета планирует п о д г о - ; „ « Й работе Ю р и я Борисовича 
товить новый телевизионный ( Шестирикова, который расска-
курс. Он будет посвящен н а р о - { ^ е т вам об информационных 
д а м Балтики, их п р о ш л о м у 8 банках, компьютерах и тестах. 
и настоящему, особенностям ) _ в прошлом году по реше-
их отногенеза и культуры, спо- 5 „ию совета ректоров был создан 
собствуя тем самым улучше- » межвузовский информационный 
нию взаимопонимания и сбли- к банк данных на студентов на данных на студентов 

^ базе нашего университета, нами 
'̂  к были разосланы информацион-

подготовку к созданию единой ! „ые письма. Свое желание сот-
к о м п ь ю т е р и з о в а н н о й г-апг-«=- я 

ж е н и ю этих народов. 
Планируется также начать 

геогра- к рудничать высказали семь круп-
фическои информационной си- к нейших вузов страны, среди них: 

реакции на природные и антро- стемы Балтийского м о р я . Банк | ЛГУ Механический институт 
погенные факторы, включая данных будет формироваться 1 Горный и другие. Главная цель 
А^^...^.^»^ ^ . . „ „ , » „ ^ , = . „ « ^ ^ _ при участии студентов, про- 8 ^ о й работы — решить проблему 

шедших цикл обучения в Бал- | трудоустройства выпускников, а 
тийском университете. Так что к также помочь предприятиям 
у наших дипломированных сту- к найти конкретного специалиста 
дентов есть шанс принять уча- ^ „а конкретное место. И надо, 
стие в этом международном к чтобы эти два встречных потока 
мероприятии нынешним летом, ! соединились не в момент рас-
так как Координационное сове- ! пределения, а на I I—III курсах, 
щание всех участников новых к к примеру, нам сообщакуг, что 
проектов прошло в нашем го- к „а ЛАЭС надо 10 человек. Мы 
роде 6 3 апреля в С.-Пе- В подбираем по данным нашего 
тербургском университете. к банка ребят с III курса, везем их 

Н. РОЛЛЕ, * *^ ' ^ 

б и о г е н н у ю нагрузку и эвтрофи-
рование. М н о г о внимания у д е 
лялось п р о м ы ш л е н н ы м в ы б р о 
сам как основиым источникам 
загрязнения, т о к с и к о л о г и ч е с к о 
му эффекту этих загрязнений 
и их влиянию на человека и 
водные о р г а н и з м ы . Были рас
смотрены т а к ж е э к о н о м и ч е 
ские аспекты природопользова
ния и п р и р о д о о х р а н н о е з а к о 
нодательство в странах Балти
к и , современные и перспектив
ные методы борьбы с загряз
нением. Обсуждались п р о б 
лемы создания экологически 

доцент кафедры Э О П , 
координатор проектов 

Балтийского университета 

^ на ЛАЭС, они договариваются 
{ с руководством об условиях ра-
{ боты, а затем мы их готовим 
{ уже целенаправленно к их буду-

$ щей деятельности. 
{ Данные о свободных местах 
! находятся в мэрии. В перспек-

ОРГКОМИТЕТ IV НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 
«РОБОТОТЕХНИКА ДЛЯ ЭКСТРЕМАЛЬНЫХ УСЛОВИИ» 

приглашает специалистов принять участие в работе конференции { гиве обмен информацией между 
1 5 — 1 6 июня 1993 г., которая проводится в конференц-зале Ц Н И И ^ мэрией и вузами будет прохо-
РТК, Тихорецкий пр., 2 1 . 

Справки по телефонам: 552-40-73 и 552-41-62. 
I дить через компьютерную сеть. 
^ Если мы сможем снизить безра

ботицу на 20—30 процентов — 
это уже хорошо. 

Техническим университетом 
сейчас разработаны программы 
«Автоматизированные рабочие 
места — Декана», «АРМ — За
ведующего учебной частью», 
«АРМ — Ректора». В них вхо
дят, в основном, данные сту
дентов, специальность, данные 
по успеваемости. Эти программы 
безвозмездно передаются дру
гим вузам, чтобы добиться еди
нообразия в межвузовском ин
формационном банке. 

А начали мы эту работу давно. 
С 1989 года с ФЭУПа и Ф Т К 
мы стали отбирать третьекур
сников в группы по маркетингу 
и менеджменту. Из 180 человек 
на факультете отбирали 1 5 ^ 
20 человек по психо-физиологи-
ческим данным и по профессио
нальным склонностям. 

Многие из тех студентов, 
которые отсеялись, приходят к 
нам и спрашивают, почему они 
не прошли по тестам. Мы 
дальше с ними работаем и под
сказываем, над чем им надо 
работать, чтобы добиться того, 
чего они хотят. 

В этом году выпускаются 
первые группы студентов по 
маркетингу и менеджменту. От
сев был очень маленький, ухо
дили те, кому предложили ра
боту в сфере бизнеса. 

На этих группах мы отобрали 
и обкатали программы, опреде

лили инструменты: батарею пси
хологических тестов, компь
ютерных программ. Тесты де
лятся на опросники и на 
прожективные тесты (те, кото
рые побуждают к какому-то 
действию). Есть методики на 
психологический портрет чело
века, а есть методики профес-
сиограммы — пригодность чело
века к той или иной нрофессии. 
И третий тип тестрв — проверка 
на общий интеллектуальный 
уровень. Мы определили инстру
менты, которые будем использо
вать в дальнейшем в межвузов
ском информационном банке 
данных. 

На базе малого предприятия 
«Специалист» мы хотим в следу
ющем году сформировать еще 
одну группу, сборную с пяти 
факультетов, третьекурсники 
пройдут тестирование, мы отбе
рем 15—20 человек и в дальней
шем будем их рекомендовать 
в серьезные фирмы. Финансовое 
бремя за обучение этой группы 
ляжет на все факультеты. 

Безработица это одна пробле
ма, а есть вторая ие менее 
важная, которая всегда сущес
твовала: правильно ли абитури
енты выбирают свою будущую 
специальность. Помочь моло
дому человеку найти себя мы 
попытаемся при помощи наших 
тестов. Меньше ошибок при пос
туплении, меньше никчемных 
специалистов. 



ПОЛИТЕХНИК № 11 

Х ^ к т о р у технических наук. 
Почетному энергетику СССР, 
члену-корреспонденту Санкт-
Петербургской Инженерной 
Академии, профессору Санкт-
Петербургского Технического 
университета Валерию Михай
ловичу Боровкову присвоено 
звание «Заслуженный энерге
тик Российской Федерации». 

Наш корреспондент встре
тился с В. М . Боровковым 
и побеседовал с ним. 

— Валерий Михайлович, до 
сих пор среди вузовских уче
ных, удостоившихся самого вы
сокого отличия отрасли, был 
лишь один, кстати, ваш земляк 
из Иванова. Примите искренние 
поздравления. Что для вас 
означает присуждение прави
тельственной награды! 

— Главное, я считаю, это — 
признание заслуг вузовской 
энергетической науки, замеча
тельным представителем к о т о 
р о й является наш университет. 
Это успех всех теплоэнергети
ков, электроэнергетиков и гид
роэнергетиков, СПбГТУ, рабо
тающих во взаимодействии с 
предприятиями страны, призна
ние высокого класса наших 
выпускников. 

— Ваш путь в профессию 
начинается на теплоэнергетиче
ском факультете Ивановского 
Энергетического института. 
Дальше — направление на 8-ю 
ГРЭС Ленэнерго, работа в тече
ние 17 лет, от старшего маши
ниста турбинного цеха до на-

. ПОЛИТИЧЕСКАЯ ХРОНИКА 

I Перед отлетом в Ванкувер 5 апреля 
Российский президент ответил на во
прос корреспондента о значении I млрд 
американских долла ров, обещанных 
России президентом Б. Клинтоном. Он 
сказал буквально следующее: ^Западная 
Германия, чтобы расправиться с комму
нистической гидрой в Восточной Герма
нии, затратила 100 млрд немецких 
марок. Вот истинная цена этого ме
роприятия*. 

ОТ АВТОРА: более точные данные 
показывают, что истинные антикомму
нистические затраты в Германии со
ставляют 100 млрд марок (около 
50 млрд долларов) ежегодно. Тем не 
менее, президент привез из Ванкувера 
обещание дать 1 млрд долларов. 

ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ ХРОНИКА 

Выступая в Санкт-Петербургской па
нораме 07.04.93 г., один из ответ
ственных работников здравоохранения 
города И. Акулин сообщил, что за 
1992 год население Северной Пальмиры 
сократилось на 52 тысячи человек за 
счет сокращения рождаемости в 2 раза 
ц значительно увеличилась смертность. 
Средняя продолжительность жизни в 
Санкт-Петербурге составляет 74 года 
для женщин и 64 года для мужчин. Все 
эти печальные известия сопровожда
ются резким ростом заболеваемости 
гепатитом, туберкулезом, сифилисом, 
раковыми заболеваниями. Только от 
отравления недоброкачественными 
крепкими алкогольными напитками в 
1992 году умерли 1440 петербуржцев 
и петербурженок. По мнению Акулина, 
улучшение демографической ситуации 
можно ожидать только после коренного 
улучшения экономической и политиче
ской ситуации в России. 

ОТ АВТОРА: 1. Дорогие политехни
ки! Не потребляйте недоброкачествен
ные спиртные напитки- Пусть их пьют 
(и умирают о* них) те, кто обеспечил 
полное изобилие спиртного в России-
2. Коренное улучшение экономической 
ситуации нам обещают сразу же после 
того, как мы четыре раза продакаем на 
референдуме (рекомендация президен
та). 

КРИМИНАЛЬНАЯ ХРОНИКА 

Продолжают массовые кражи компь
ютеров из учреждений и со складов 
(очевидно, с целью поголовной компь
ютеризации населения). Только за март 
в университете украдено компьютеров 
и компьютерного оборудования на сум
му более 5 млн. рублей- По это далеко 
не предел. По сообщению ГУВД города, 
только за один день 6 апреля с одного 
иэ неохраняемых складов украли 
12 компьютеров на 12 млн рублей, 
(к счастью, это бьгли не наши универси
тетские компьютеры). 

ОТ АВТОРА: Мы вынуждены повто
рить предложение о создании под
вижной охранной группы на территории 
университета (конечно, в рамках зако
нов и д.ействующей Конституции), во
оруженной автоматами и гранатометом. 

К. МИХАИЛОВ 

Профессия -
теплоэнергетик 

чальннка цеха. Потом канди
датская, 19 лет работы на 
кафедре, НИР, лекции, аспи
ранты и дипломники, доктор
ская, член-корреспондент 
СПбИА. Скажите, как Вы пони
маете моральную ответствен
ность в своей профессииГ^ 

— Я ощутил это б р е м я , к о г 
да произошла катастрофа на 
ГРЭС. 28 декабря 1970 года 
в 8 часов вечера только что 
сдав кандидатскую в Совет, 
я подъезжал к станции. Вдруг 
вижу — главные ворота стан
ции о т к р ы т ы . Чувствую, нелад
ное. Бежит начальник смены. 
Говорит, на станции авария: 
снаряд с т о р ф о м попал в шах
ту, п р о и з о ш е л взрыв, погибли 
л ю д и . Прихожу д о м о й : жена, 
дочка ревут, бегу на станцию. 
На следующий день начала 
работу правительственная к о 
миссия. И хотя она не установи
ла нашу виновность (несчас
тный случай), с тех пор у меня 
у б е ж д е н и е на всю жизиь, что 
м ы обязаны с нашей профес
сией всегда быть начеку. 

— Признательность за труд 
выражают Ваши коллеги про
ектировщики, ремонтники, эк
сплуатационники, руководство 
ряда АЭС и энергосистем... 

— Да так получилось, что 

я всю ж и з н ь связан с со
вершенствованием работы и 
р е ж и м о в действующего о б о р у 
дования ТЭС и А Э С . Вместе 
с сотрудниками кафедры 
«Атомных и энергетических ус
тановок» работал по д о г о в о р а м 
для энергетики Северо-Запада. 
Опыт практика-инженера всег
да присутствовал в исследова
тельской работе, р о ж д а я свое
о б р а з н у ю и н ж е н е р н у ю интуи
ц и ю . 

— И вот совсем недавно 
создана отраслевая лаборато
рия научных исследований и 
тренажерных комплексов, как 
все полагают, закономерный 
итог Вашей многолетней на
учной работы... 

— Лаборатория создавалась 
при п о д д е р ж к е руководства 
университета для обеспечения 
ядерной энергетики специаль
ными системами автоматизиро
ванного обучения с учетом 

'Специфики к а ж д о й АЭС, когда 
с п о м о щ ь ю к о м п ь ю т е р о в ста
нет в о з м о ж н ы м надежное к о н 
тролирование обучение и тре
нировка персонала АЭС. Ре
зультаты работы лаборатории 
у ж е д о л о ж е н ы на II м е ж д у н а 
родной конференции по б е з о 
пасности А Э С в Обнинске на 
в с е с о ю з н о м совещании в 

г. Д е с н о г о р с к е (Смоленская 
АЭС). 

— С какими проблемами в 
своем деле вы сегодня сталки
ваетесь! 

— Сегодня перед отраслью 
стоит задача технического пе
р е в о о р у ж е н и я и морального 
обновления. В энергетике есть 
такое понятие «энергетическое 
пространство», так вот н у ж н о 
его восстановить, нужна работа 
по у к р е п л е н и ю человеческих, 
хозяйственных связей с* Бал
тией, Украиной и д р у г и м и рес
публиками. Для лаборатории 
это очень важно. 

Брала интервью 
О. ГИРШКЕВИЧ 

Р. 5. Редакция «Политехни
ка» поздравляет В. М . Боровко-
ва с присуждением правитель
ственной награды и желает ему 
творческих успехов. 

Как выполняется закон «Об образовании» 
(Окончание. Начало в № 9) 
В ходе работы примирительной 

комиссии, из выступлений делегатов 
Всероссийской конференции, обра
щений из регионов, выявилось: 

— отдельные статьи Закона тре-' 
буют разъяснений н комментариев 
законодателя, некоторые не соответ
ствуют действующему законодатель
ству; 

— КВШ выполнил решение тру
дового арбитража по требованиям 
делегатов Всероссийской конферен
ции и подготовил перечень вопросов 
по закону, требующих разъяснения 
законодателя; Минобразование РФ 
затягивает эту работу. 

Комитет ВС РФ по науке и на
родному образованию обещал вни
мательно рассмотреть эти замечания 
и предложения. Поэтому не оста
навливаясь подробно на этих вопро
сах, коснусь лишь некоторых мо
ментов: 

Контракт в соответствии с новым 
КЗОТОМ — синоним трудового дого
вора. Введение Законом для всех 
работников образования контракта 
на определенный срок — явное 
ущемление их прав. Это подтвержда
ют ученые, юристы, эксперты МОТ 
и ее конвенции. С этим не согласны 
и работники образования: почему 
вдруг всех их фактически переводят 
на срочный трудовой договор. За
метьте: по уровню оплаты труда 
работников образования Закон по
лностью не выполняем, а введение 
контракта — начинаем форсировать. 
А где взять средства для обеспече
ния привлекательности заключения 
контракта работником на опре^де-
ленный срок? У кого-то их нужно 
взять? 

/ Приватизация • образовательных 
учреждений. Как-то все стеснялись 
противостоять этому процессу, боя
лись, что противников ее сочтут 
антирыночными. 

На днях на форуме в Стокгольме 
создан Интернационал работников 
образования, объединивший два 
крупнейших мировых объединения 
профсоюзов учителей и учительских 
организаций п р и б л и з и т е л ь н о 
140 стран мира. Представители 
ООН, Ю НЕСКО, МОТ признали 
этого крупнейшего представителя 
учительских профессий, объявили 
о приоритете в сотрудничестве с 
ним. 

в одной из резолюций форума 
содержатся настоятельные рекомен
дации против приватизации учреж
дений образования. А американский 
профсоюз учителей заявил, что они 
голосовали против Буша и боролись 

за Клинтона, поскольку первый 
встал на путь приватизации школ 
и сокращения расходов на образова
ние. 

Очень важно, с точки зрения 
сохранения образования, опреде
литься с нормативами финансирова
ния и образовательными стандарта
ми. Это поможет защитить сегодня 
школы, вузы. Нельзя продолжать 
ограничиваться лишь одними рас
суждениями, нужно скорее вводить 
временные образовательные стандар
ты и нормативы финансирования, 
а дальше их дорабатывать. 

Но считаем принципиально важ-
мым учесть в нормативах финанси
рования затраты на социальные 
нужды работников: медицинское 
страхование, охрану труда, улучше
ние условий труда, социальные льго
ты. 

Закон «О медицинском страхова
нии граждан в РФ» автоматически-
вошел в действие. Разработана и ут
верждена Государственная програм
ма обязательного медицинского 
страхования. Из 39 процентов взно
сов предприятий до июля 1992 года 
3,6 процента выделены на страховую 
медицину в переходный период. 
Однако механизма финансирования 
страховой медицины до сих пор нет. 
Несмотря на то, что в переходный 
период сохраняются бюджетное фи
нансирование и существуюшлй ранее 
порядок предоставления медицин
ских услуг, в территориях имеют 
место случаи отказа поликлиниками 
в оказании услуг обращающимся за 
медицинской помощью до предъ
явления ими страхового полиса, 
либо до перечисления дополнитель
ных средств предприятиями за своих 
работников, либо до наличной 
предоплаты. Все это неизбежно 
усиливает социальную напряжен
ность. Учитывая это, Центральный 
комитет профсоюза просит коллек
тивы обратиться в Верховный Совет 
РФ о переносе срока введения 
Закона до окончательной разработки 
и утверждения методики и создания 
финансового механизма, обеспечива
ющих переход к страховой медици
не. 

Несколько слов о профсоюзах. 
Сегодня — это реально существую-
1Щ1е общественные организации, хо
тя и работают в трудных условиях. 
Нет достаточной законодательной 
базы для их деятельности, нет 
закона о профсоюзах. Только скла
дывается нормативная и законода
тельная база социального партне
рства. Существует непонимание роли 
профсоюза рядом администраторе^. 

да и многими членами профсоюза 
ностальгия по его распределитель
ным функциям. Идет наступление на 
права профсоюзов со стороны пред
ставителей правительства, делаются 
пбпытки расколоть профсоюзное 
движение, создать альтернативные 
профсоюзы. Налицо стремление ото
брать у профсоюзов санатории, дома 
отдыха, лишить их функции контро
ля за использованием средств соци
ального I страхования. Хотя доста
точно широко известен печальный 
опыт эстонских профсоюзов, отказ 
которых от этого вида деятельности 
практически лишил широкие слои 
трудящихся возможности получения 
ими помощи в лечении, отдыхе, 
диетическом питании из обществен
ных фондов. Все перечисленные 
выше трудности касаются и нашего 
профсоюза, хотя он и очень спло
тился в ходе борьбы за выполнение 
Указа № 1 Президента России и За
кона «об образовании». 

Наш профсоюз входит в ФНПР, 
хотя у нас есть и своя точка зрения 
на происходящие в нашей стране 
процессы, формы и методы деятель
ности, не во всем совпадающие 
с позицией лидеров ФНПР. 

Сегодня наметилось объединение 
интересов профсоюзов работников 
образования, здравоохранения, куль
туры — видимо в ближайшее время 

• создадим ассоциацию. 
Основной формой работы профсо

юза в защите интересов работников 
отрасли должны стать коллективные 
договоры, региональные соглашения, 
отраслевое тарифное соглашение и 
Генеральное соглашение. Базой для 
этой работы является Закон «О кол
лективных договорах и соглашени
ях». При этом согласно Закону 
коллективный договор регулирует 
трудовые, социально-экономические 
и профессиональные отношения и 
заключается между работодателем 
и работниками во всех образователь
ных учреждениях. 

Сегодня все труднее становится 
реализовывать требования установ
ления дополнительных социальных 
гарантий для трудящихся, появив
шихся на чисто эмоциональной во
лне. Для обоснования выдвигаемых 
требований все чаще приходится 
привлекать ученых, специалистов, 
оплачивать научные разработки по 
принципиально важным проблемам. 
Тем более, что достаточного опыта 
социального партнерства нет пока 
ни у правительства, ни у адми
нистраторов, ни у профсоюза. 

В. ЯКОВЛЕВ, 
председатель ЦК 

На конференции 
^{Школьная 

информатика» 
Ежегодная городская конфе

ренция «Школьная информати
ка» предоставляет возможность 
всем школьникам испытать свои 
силы., Инициатором проведения \ 
этой конференции 12 лет назад 
стал доктор технических наук, 
профессор из Ленинградского 
института авиационного приборо
строения, лауреат Государствен
ной премии академик Михаил 
Борисович Игнатьев. И вот уже 
двенадцатый раз под его руко
водством учителя различных 
школ, преподаватели и студенты 
вузов города организуют такую 
конференцию. 

Вторрй год в этой конфе
ренции принимает участие сек
ция «Кибернетика — Информа
тика — Системный анализ» (КИ
СА) при Доме ученых РАН 
им. М. Горького, а в этом году 
присоединилась и аналогичная 
секция при Доме ученых (в Лес
ном). 

На пленарном заседании мы 
узнали много интересного. Об 
использовании компьютеров в 
муниципальном управлении рас
сказала доктор технических наук, 
профессор из ЛИАПа Е. И. Пе
ровская, о машинном учебнике 
по физике — кандидат физико-
математических наук, доцент из 
университета А. С. Чирцов. Ме
неджер фирмы САН И. Оак 
привел интересные примеры ис
пользования компьютеров в уп
равлении на предприятиях, в го
родах и т. д. 

Из выступления руководителя 
отдела маркетинга фирмы «Руби
кон» И. Т. Денисова мы узнали, 
что оказывается 1ВМ РС уже 
устарели, а более современными 
являются вычислительные стан
ции типа Бесты, с которой мы 
познакомились во время практи
ческих занятий КИСы, за что 
хотим сказать большое спасибо 
проректору Технического универ-
сйтет^'^диму Николаевичу Бу-
сурину и • проводившему с нами 
занятая-Александру Викторовичу 
Шапошникову. Диллер СП 
«МакТех — Санкт-Петербург» 
М. М. Лесник продемонстрировал 
возможности персональных ЭВМ 
фирмы Арр1е. Подсоединив ми
ниатюрные колонки, он показы
вал на экране ПЭВМ кинофиль
мы, а качество исполнения музы
кальных произведений — лучше, 
чем по радио. 

На конференции выступили 
члены КИСы и получили дипло
мы и призы, в числе которых 
книги о компьютерных вирусах, 
словари по вычислительной тех
нике, интересные художествен
ные книги. Наибольший интерес 
вызвали доклады Димы Акуль-
шина «Модели вариантов куклы 
Барби — домашней хозяйки» и 
Данилы Смолко о сходстве моде
лей физических и общественных 
процессов. 

Интересные доклады сделали 
также Алеша Панков о сочине
нии с помощью ПЭВМ стихотво
рений (он написал сам про
грамму), Илья Гельтман об авто
матизированных системах управ
ления в обществе, и Кирилл 
Куберский об энтропийнонегэн-
тропийных процессах в социаль
но-экономических системах. 

В конференции принимал учас
тие также студент факультета 
экономики и управления про
изводством Паша Новиков, с ко
торым нас познакомила Виолетта 
Николаевна. 

Скоро мы снова пойдет на 
экскурсию в ЦНИИ РТК, где 
Алексей Анатольевич Кочкарев 
и Анатолий Остапович Рогозин-, 
ников, которые уже проводили 
с нами занятия, обещают, пока
зать действующие роботы. 

Ярослава АКИМОВА, 
ученица 8 класса школы 68 

НА СНИМКЕ: на «кскурсии в 
ЦНИИ РТК. 



ПОЛИТЕХНИК № 11 

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ОБУЧЕНИЯ 
1. ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ 

ТЕХНОЛОГИЯ 
Последние десятилетия в пе

дагогических публикациях все 
чаще встречаются словосочета
ния типа «педагогическая тех
нология», «технология обуче
ния», «компьютерная техноло
гия обучения» и т. п. Что 
к р о е т с я за этими терминами? 
Не является ли слово «техноло
гия» н о в о м о д н ы м с и н о н и м о м 
слова «методика»? Нужны ли 
«новые технологии обучения»? 
Эти и подобные вопросы п р и 
ходят на у м , когда встречаешь 
слово «технология» в публика
циях на педагогические т е м ы . 

Со в р е м е н великого ч е ш с к о 
го педагога Яна А м о с а К о м е н -
с к о г о (1592—1670) п р е д п р и н и 
мались попытки безусловного, 
гарантированного достижения 
желаемых результатов обуче
ния. В послевоенные г о д ы в за
падной педагогике зародилось 
и развилось направление, полу
чившее о б щ е е название педа
гогической технологии. О н о 
п р и о б р е л о ш и р о к и й размах. 
В настоящее время по этой 
проблеме издается более 
20 журналов, имеются сети 
локальных, национальных и 
м е ж д у н а р о д н ы х центров и ас
социаций, в которых ведут 
подготовку профессиональных 
инженеров-технологов. Во все 
педагогические энциклопедии, 
изданные в 70—80-е г о д ы , 
включены статьи по данной 
теме; секретариатом ЮНЕСКО 
в 1984—1986 гг. изданы м н о г о я 
зычные глоссарии. 

Главные отличительные чер
ты педагогической технологии 
Состоят в с л е д у ю щ е м : 1 — 
точная постановка це^ей обу
чения; 2 — ориентация , хода 
обучения на цели; 3 — с т р е м 
ление к их гарантированному 
д о с т и ж е н и ю ; 4 — систематиче
ская оценка текущих результа
тов и к о р р е к ц и я в случае 
«отклонения от траектории»; 
5 — заключительная оценка и 
выводы на дальнейший ход 
развития системы. О с о б о е вни
мание разработчики п е д а г о г и 
ческой технологии у д е л я ю т 
способам формулирования це
лей. Традиционные ф о р м у л и 
ровки («изучать», «ознакомить
ся», «рассчитать» и т. п.) отвер
гаются, так как по сути дела 
указывают не на цели, а на 
т е к у щ у ю деятельность. Цель — 
это предвосхищенный в созна
нии результат деятельности. 
Поэтому общий п р и е м конкре--
тизации целей заключается в 
использовании глаголов, о б о з 
начающих действие с о п р е д е 
ленным результатом. Разрабо
таны п о д р о б н ы е перечни таких 
глаголов. Как и во в с я к о м деле, 
в развитии педагогической тех
нологии не обошлось б е з из
д е р ж е к . Некоторые авторы 
главное внимание о б р а щ а ю т на 
развитие применения техниче
ских средств обучения (сегод
ня — к о м п ь ю т е р о в ) , относя пе
дагогические идеи, опыт, даже 
самих преподавателей к «со
путствующим средствам». Час
то техническая сторона разви
вается в у щ е р б содержатель

ной. Сплошь и р я д о м учащихся 
натаскивают на выполнение не
которых действий без г л у б о к о 
го осмысления их сущности 
и т. п. 

Естественно, возникает во
прос: имеется ли какое-либо 
более серьезное основание для 
разработки педагогической 
технологии в нашей стране, 
чем внимание, уделяемое ей 
на Западе? Да, имеется. 

С п е ц и ф и ч е с к и — ч е л о в е ч е 
с к и м о т н о ш е н и е м л ю д е й к м и 
ру является деятельность. Важ
нейшая ее ф о р м а — п р о и з в о д 
ственная деятельность. Разли
чают два вида производства —• 
материальное и духовное. Д у 
ховное производство — п р о и з 
водство научных знаний, о ц е 
ночных идей и организацион
ных решений, художественных 

о б р е т е н н о г о бытового п р и б о 
ра, в инструкции на рабочем 
месте и т. п. В 1978 г. Ю Н Е С К О 
было дано с л е д у ю щ е е о п р е д е 
ление функциональной негра
м о т н о с т и : «Функционально не
г р а м о т н ы м считается тот, кто 
ке м о ж е т участвовать во всех 
трех видах деятельности, в к о 
торых грамотность необходима 
для эффективного ф у н к ц и о н и 
рования его г р у п п ы и общины 
и к о т о р ы е дают ему также 
возможность продолжать по
льзоваться чтением, п и с ь м о м 
и счетом для своего со
бственного развития и для 
развития общин». 

Функциональная неграмот
ность — массовое явление. 
В докладе Национальной к о 
миссии С Ш А по качеству обра
зования «Нация в опасности: 

'̂. 0 ^иппйм&ймн 9 ^ъе:т^дк'4еской рщб^г^ *гАШ«гй 
"^тшИф(Ит^й (19931 г>) :Одной Н^ И*Ц^ «ЕаучнОк 

»/Й*»«К^» *(:е«Т|5(» «<!^*::*<ад«е^М1ме скс«мм 
. •'тадсяопогнии <ОСТ) ив*й»»* |«йр*бр1Г*(а иит^йек-

«бмена «пытом' ** в6сур)(ОДй»*и» предпйж^инй ЙЙ *« 
раа»муик? ^»ед«кция дагкры»(№т рубрику «Ик1^П^<^ 
1гуаА)>мы<̂  »( ин1[|»>рмаЦ|Мб̂ п»0 техмологчм ^ву^^н 
ни<г>;, йрмгяашаем чи^атейей к рвзй'ожчэу* 

ценностей. Для нормального 
существования и прогрессивно
го развития общества творче
ская деятельность в сфере 
духовного производства д о 
лжна постоянно воспроизво
диться л ю д ь м и , вступающими 
в жизнь. Они обретают спо
собность к творчеству лишь 
воспринимая, усваивая и пере
рабатывая в своей психике то, 
что произведено предшествен
никами. Поэтому образование 
следует рассматривать как важ
нейшую отрасль духовного 
производства. Поскольку это — 
массовое производство, л о г и ч 
но предпринимать попытку, со
вершенствуя его о р г а н и з а ц и ю , 
воспользоваться о п ы т о м мате
риального производства. 

Производство л ю б о г о изде
лия начинается с разработки 
технической документации, в 
к о т о р о й выражено назначение 
изделия, его технические дан
ные, требования к п р и м е н я е 
м ы м материалам, технология 
производства и контроля как 
п р о м е ж у т о ч н ы х результатов, 
так и готовой п р о д у к ц и и . Все 
у т в е р ж д е н и я технологического 
характера в х о р о ш о разрабо
танной технической д о к у м е н т а 
ции представляют собой п р е д 
писания алгоритмического ти
па, и с к л ю ч а ю щ и е какие-либо 
разночтения. 

Таким образом, понятие тех
нологии обучения находит 
обоснование в аналогии с мате
риальным производством. 

2. КРИЗИС 
ОБРАЗОВАНИЯ 

Со времени опубликования 
книги Ф . Г. Кумбса «Кризис 
образования в с о в р е м е н н о м 
м и р е » (1968) тема эта не 
сходит со страниц печати. По
следние два десятилетия в раз
витых странах было о б н а р у ж е 
но общественное явление, п о -
л у ч и в ш е е н а з в а н и е 
ф у н к ц и о н а л ь н о й н е 
г р а м о т н о с т и . Проявляет
ся о н о в т о м , что человек, 
у м е ю щ и й читать, писать и счи
тать, не способен разобраться 
в расписании автобусов или 
самолетов, в описании п р и -

настоятельная необходимость 
р е ф о р м ы о б р а з о в а н и я » 
(1983 г.) указано, что ф у н к ц и о 
нально неграмотных взрослых 
насчитывается в стране 23 м и л 
лиона. Возмещение стоимости 
оборудования, п о в р е ж д е н н о г о 
по причине функциональной 
неграмотности обслуживающе
го персонала, и выплата к о м 
пенсаций пострадавшим о б х о 
дится А м е р и к е в миллиарды 
долларов в год. По данным 
о д н о г о из исследований только 
с о д е р ж а н и е в тюрьмах 260 ты
сяч заключенных, осужденных 
за.непреднамеренные преступ
ления, вызванные их ф у н к ц и о 
нальной неграмотностью, стои
ло в 1985 году 6,6 м л р д 
долларов. В 1988 году в Канаде 
насчитывалось 3 миллиона фун
кционально неграмотных, в т о м 
числе 8 процентов — лица с 
университетскими д и п л о м а м и . 
Аналогичные данные приводят 
в отношении других высоко
развитых стран. 

Почему так м н о г о л ю д е й 
функционально неграмотны? 
М о ж н о ли выделить главную 
причину этого явления? Пола
гаю, что да. В этом помогает 
история, рассказанная И. Г. Ов
чинниковой в газете «Известия» 
9 о к т я б р я 1991 года. Наш 
соотечественник д о к т о р психо
логических наук п р о ф е с с о р 
Л . Н. Ленда, известный как 
специалист, открывший в педа
г о г и к е новое научное направ
ление — алгоритмизацию обу
ч е н и я , — потеряв работу, в 
1976 г. вынужден был э м и г р и 
ровать в С Ш А . Получив там 
к р е д и т н у ю карточку, он, в со-
вер1^енстве владеющий англий
с к и м , не все понял в прилагае
м о й к ней инструкции. Пошел 
в банк и получил разъяснения. 
Поинтересовался, сколько вре
мени сотрудники банка заняты 
устными консультациями. О к а 
залось, два из семи рабочих 
часов в смену. Ежегодно это 
обходится банку в 12 млн 
долларов. П р е д л о ж и л управля
ю щ е м у б а н к о м источник э к о 
номии — алгоритмически со
ставленные инструкции. Тот от

казался. Профессионал высоко
го класса в б а н к о в с к о м деле 
оказался функционально негра
м о т н ы м при написании или 
о д о б р е н и и инструкции и, глав
ное, не с м о г этого понять. 

Наивно было бы полагать, 
что авторы других положений, 
инструкций, технических описа
ний и д а ж е де1%лараций или 
законов функционально гра
мотны — ведь они члены того 
ж е общества, что и остальные 
граждане. В качестве примера 
функциональной неграмотно
сти «на высшем уровне» приве
ду второе п р е д л о ж е н и е из 
статьи 15 Декларации прав 
и свобод человека, принятой 
Съездом народных депутатов 
СССР 5 сентября 1991 года: 
«Никто не м о ж е т быть под
вергнут аресту или незаконно-

К, ГОМОЮНОВ 
профессор, 
научный руководитель 
методического отдела 
университета 

му с о д е р ж а н и ю под стражей 
иначе как на основании су
д е б н о г о решения или санкции 
п р о к у р о р а » . О б р а т и м внима
ние на слово «незаконному». 
Его не д о л ж н о бьрть в тексте. 
В п р о т и в н о м случае получа
ется, что на основании су
д е б н о г о решения или санкции 
п р о к у р о р а к а ж д ы й м о ж е т быть 
подвергнут незаконному со
д е р ж а н и ю п о д стражей... 

Как это ни неприятно к о н 
статировать, функциональная 
неграмотность, или, что почти 
то ж е самое, н е к о м п е т е н 
тность, свойственна т а к ж е п р е 
подавателям вузов. П р и м е р о в 
функциональной неграмотно
сти авторов учебников — не
ограниченное количество. Не
к о т о р ы е из них были приведены 
в моих статьях и м о н о г р а ф и и . 

3. Ж И З Н Е Н М > 1 Й 
Ц И К Л 

О Б Ъ Е К Т А 

Почему сегодня так остро 
обсуждается вопрос о ф у н к ц и 
ональной неграмотности насе
ления? Обусловлено это пре
ж д е всего повышением темпов 
обновления средств п р о и з в о д 
ства и других условий ж и з н и 
в с о в р е м е н н о м обществе. Дело 
в т о м , что л ю б о м у развиваю
щемуся объекту свойствен 
о п р е д е л е н н ы й ж и з н е н н ы й 
цикл, графически выражаемый 
в виде к о л о к о л о о б р а з н о й к р и 
вой. Объект зарождается, 
прогрессивно развивается, д о 
стигает кульминации, регресси
рует и, наконец, сходит на нет. 
В п р е д ш е с т в у ю щ и е эпохи сред
ства производства и весь ж и з 
ненный уклад оставались не
и з м е н н ы м и в течение столетий, 
а средняя продолжительность 
ж и з н и л ю д е й была невелика. 
Поэтому условия ж и з н и к а ж д о 
го индивида оставались неиз
м е н н ы м и . Сегодня ситуация 
качественно совершенно иная. 
Продолжительность ж и з н е н н о 
г о . , цикла специалиста в не
сколько раз превосходит «вре
м я жизии» технических 
средств. Скорость изменения 
социальных условий также 
сильно возросла. Тот, к т о учит

ся сегодня, жить будет в иных 
и постоянно изменяющихся ус
ловиях, не только детали, но • 
и существенные стороны к о т о 
рых нам не известны. И если 
м ы б у д е м учить, руководству
ясь только старыми рецептами, 
то неизбежно вырастим фун
кционально неграмотных л ю 
дей. Планируя и развивая обра
зование, ни на минуту нельзя 
забывать об этой перспективе. 
Разумеется, никакой р е в о л ю ц и 
онной л о м к и образования быть 
не м о ж е т , но сообщить некото
р у ю положительную производ
н у ю необходимо. 

4. Н О В А Я 
Т Е Х Н О Л О Г И Я 

О Б У Ч Е Н И Я 
Спустя 10 лет, Л . Н. Ланде 

удалось «завоевать А м е р и к у » 
благодаря тому, что функцио
нально грамотные действия 
персонала немедленно начина
ют приносить прибыль. О н 
о т к р ы л консультационную фир
му, услугами к о т о р о й пользу
ются м н о г и е ф и р м ы , в т о м 
числе «Ксерокс» и «Дюпон». 

Как известно, надежные и 
«быстродействующие» • крите
рии эффективного образования 
отсутствуют. По-видимому, на
иболее важное условие совер
шенствования высшего образо
вания, более значимое, чем 
щ е д р о е финансирование,— со
знательное отношение препо
давателей к этому процессу, 
способность к рефлексии над 
собственной деятельностью, 
отказу от бесперспективных 
стереотипов и выработке п р о 
грессивной технологии обуче
ния. Ведь по сути • дела не 
существует иного гаранта каче
ства образования, чем р а з у м , 
совесть и эстетическое чувствр 
преподавателей. 

Представляется, что наряду 
с традиционными для техноло
гии обучения аспектами 
( с м . п. 1), новая технология 
должна включать упорядоче
ние содержания изучаемых 
дисциплин (знаний), заключаю- ' 
щееся п р е ж д е всего в устране
нии сущностных ошибок, про-, 
белов и противоречий. К р о м е 
того, во всех дисциплинах, 
в т о м числе общетехнических 
и специальных, необходимо ра
ботать над ф о р м и р о в а н и е м 
фундаментального ядра зна
ний, разрабатывать с т р у к т у р и 
рование и алгоритмизацию. 
Обязательным условием явля
ется создание баз знаний по 
направлениям подготовки бака
лавров или по специальностям 
магистров и дипломированных 
инженеров. Для развития об
разного мышления студентов, 
и м е ю щ е г о важнейшее значе
ние в творчестве инженера-
к о н с т р у к т о р а и п р о е к т и р о в щ и 
ка, следует внедрять в учебный 
процесс когнитивную к о м п ь 
ю т е р н у ю графику. Для того, 
чтобы отличить от других тех
нологию, соответствующую 
сформулированной концепции, 
и был п р е д л о ж е н т е р м и н «ин
теллектуальная технология 
обучения». 



ПОЛИТЕХНИК № 11 
•Каждый, кто побьюал на какой-

либо выдающемся вершине, обязан 
выразить тем млн иным путем свое 
отношение к ней». 

У. НОИС «Юншое с е д л о 

— Мало кто знает, что только 
у нас в России (ранее в Союзе) 
проводятся соревнования ко
манд по альпинизму, вообще же 
в мире существунуг лишь со
ревнования по скалолазанию,— 
начал свой рассказ Дмитрий 
СИДОРОВ, 25-летний студент 
Технического университета, ма
стер спорта, капитан команды 
Санкт-Петербурга — чемпиона 
СНГ и России по альпинизму 
1992 года. 

На лето 1992 г. у нас не было 
наполеоновских планов. Обычно 
альпинисты нашего клуба начи
нали сезон в невысоких скаль
ных горах близ г. Душанбе, 
затем совершали восхождение 
на вершины порядка 5000 м, 
после этого, как правило, мы 
отправлялись в экспедицию в 
«новый* район. Затем те, кто 
доходил до финиша, сохранив 
здоровье и силы, поднимались 
в высотные базовые лагеря на 
поляне Москвина под пиком 
Коммунизма или в ущелье Ачик-
Таш под пиком Ленина и со
вершали восхождения на семи-
тысячники. 

В этом году из-за финансовых 
трудностей, сложного политиче
ского положения в стране ко
манда решила сократить прог
рамму и сделать акцент на 
«технике» (техническом классе). 
Так же, как у бегунов есть 
дистанции 100, 400 м и т. д., 
у альпинистов восхождения под
разделяются на классы в зависи
мости от высоты и характера 
маршрута. Технический класс — 
до высоты 5250 м. 

Главным козырем в этой игре 
была северная стена безымян
ного пика высотой 5013 м в юж
ных отрогах Туркестанского 
хребта, Памиро-Алай. Были из
вестны как минимум пять попы
ток проложить маршрут по се
верной стене, и ни одна не 
увенчалась успехом. Лишь ко
манда Зинаиды Ленивковой из 
С.-Петербурга в 1990 г. прошла 
западный гребень и поднялась 
на вершину. 

После тренировочного сбора 
в районе знаменитой Ягнобской 
стены, где отрабатывались тех
ника и тактика восхождения, 
команда, врач, радист собрались 
в небольшом таджикском киш
лаке, затерянном в горах. От
сюда вертолетом спасательной 
службы нас должны были забро
сить на ледник Преображенско
го, где планировалось разбить 
базовый лагерь. 

Вот, наконец, долгожданный 
момент. Все наши грузы (пол
торы тонны снаряжения и про
дуктов) уложены в вертолете, 
команда расселась на узеньких 
сиденьях у иллюминаторов. Же
лезная стрекоза наполняется 
гулом и вибрацией. Командир 
экипажа, пилот первого класса, 
заканчивает предстартовую про
верку системы машины. Еще 
миг, и мы летим в объятия 
снежных исполинов, которые 
высятся в легкой дымке на 
горизонте. 

С какой-то злой решимостью 
я жду встречи с горой. Вертолет 
то проваливается в воздушные 
ямы, то подпрыгивает на мощ
ных термах и роторах. Мы 
петляем по лабиринту ущелий, 
протискиваемся между вершина
ми, ныряем в долины. Неожи
данно из-за очередного поворота 
появляется наша гора. Ее не
возможно не узнать. Сколько 
часов я разглядывал дома фо
тографии и слайды! 

•— Ну, здравствуй, дружище! 
И словно в ответ На привет-
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ствие над восточным гребнем 
поднимается легкое облачко, а 
вниз несется, набирая силу, ла
вина. 

— Здорово, непрошенные гос
ти. Зачем пожаловали? 

Быстрая дружба кончается 
долгой враждой. Я знаю это. 
И горы это тоже знают. Поэ-

паю. Мне снится... Ах, конечно 
же дом. Мама в темном пе
реднике и с корзиной на поясе 
собирает малину. В этом году 
большой урожай. Отец занят 
с теплицами. 

А это что? Маленькие точки 
движутся к подножию скальной 
стены. Валерий, Дмитрий, а кто 
же третий? Щиплю себя за ухо, 
но не просыпаюсь. Не могу 
уловить грань между сном и 
действительностью. Третий аль
пинист — эго я . Просто все 
чувства и мысли уже там, на 
маршруте. Про себя я разгова
риваю с горой. Прошу ее с пони
манием отнестись к нашей бре
довой идее. 

Когда работаешь впереди, ни
когда не оглядывайся. Все время 
вперед, все время в работе. 
Только так можно преодолеть 
страх, сомнение и жалость к се
бе. Нет людей, которых такие 
мысли не преследуют. Но только 
тот, кто уйдет от погони, кто 
обретет внутреннее спокойствие, 
может добиться победы. Ина
че — дрожащие руки, срываю
щийся голос, истерика... и вот 
тебя уже собирают в ящик. 

солнце освещает маршрут 
только с 6 до 9 утра. Потом на 
стене царит тень. 

Сегодня я — замьишющий. 
Основной мой инструмент — ти
тановая цепь на 2-х карабинах 
и молоток. С их помощью я «чи
щу» маршрут: выбиваю крючья, 
вынимаю закладки, затем подни
маюсь по перилам. 

Первым работает Валера. Он 
уверенно проходит «зеркало»— 
гладкую 120-метровую плиту — 
и выходит к месту первой воз
можной ночевки. 

Когда я подхожу к ребятам, 
уже начинает темнеть. Нес
колько небольших покатых вы
ступов дают возможность всем 
сесть, забравшись в спальные 
мешки. Палатку мы не ставим. 
Тихо, по-домашнему, жужжит 
примус. Не перестаю удивлять
ся, какими вкусными могут быть 
обычная гречневая каша и ржа
ные сухари. Чай кипятим дваж
ды, растапливая лед. Па таких 
высотах организм быстро теряет 
влагу, поэтому необходимо 
много пить. Нам помогает кас
трюля специальной конструк
ции — автоклав. Он значительно 

Дмитрий СИДОРОВ: 

тому мы не спешим ч /шших 
отношениях. Мы очень осто
рожно прощупываем друг друга. 
Когда-то мы будем Оо'«ерять 
друг другу и поддерживать друг 
друга. Но это после. 

Вертолет выбрасывает нас на 
центральной морене ледника 
Преображенского и исчезает в 
низких облаках. Находим ос
татки лагеря экспедиции 
1990 г. С тех пор все измени
лось. Ледник живет своей 
жизнью и за это время сильно 
продвинулся. 

К вечеру портится погода. 
Кружатся маленькие снежинки, 
осторожно садятся на крышу 
кают-компании и тут же исчеза
ют. Там сейчас тепло, там 
жарко. Обсуждается план вос
хождения. 

Я выхожу на «улицу» и иду 
прогуляться вверх по морене. 
План, конечно, тоже нужен, но 
сам по себе он ничего не реша
ет. Я — капитан команды, и зав
тра мы выходим на обработку 
маршрута. За годы, проведенные 
в горах, я стал суеверным. 
Я ищу знаки, приметы, которые 
приподнимут для меня завесу 
будущего. Я складываю из плос
ких камней небольшую башен
ку-тур и долго сижу возле нее, 
шепча слова молитвы. Я слы
шал, что так делают тибетские 
монахи-отшельники. Наверное 
странно, но я не прошу легкой 
победы, медалей, мастерских 
званий. Я хочу, чтобы каждому 
выпал его жребий, чтобы все 
получили то, что они заслужили. 
Я молю Бога помочь мне все 
встретить мужественно и спо
койно. Как обычно, смотрю 
в такие минуты на звезды. 

О, чудо! Прямо над головой 
небольшое окно темно-синего 
неба, хотя все кругом затянуто 
низкими облаками. Это фанта
стика! Это знамение! На душе 
становится спокойно и тепло. 
Теперь я точно знаю, что все 
будет ОК. 

После хорошего ужина и ко
ротких сборов мгновенно .засы-

Сегодня я работаю первым. 
Валера страхует меня и подно
сит снаряжение. Дима идет 
третьим. Он крепит веревку наи
лучшим способом, убирает лиш
ние элементы страховки. 

Я плету хитрую паутину своих 
шагов, уходя к небесной голу
бизне. С миром людей меня 
связывает только 10-миллимет
ровая веревка. Гора разрешает. 
Мы почти друзья. Я прошу у нее 
прои^ния, если забиваю крючья. 
Тогда во все стороны летят 
желтые искры и каменная крош
ка. Тебе больно, я знаю, но 
у меня нет другого выхода. 
Только вперед. 

Сегодня великолепный день. 
Чистое небо, ни единого облач
ка. У всех отличное настроение. 
К 16-00 закреплены 6 веревок. 
Это 250 метров стены — нижний 
бастион, как мы его назвали. 

В лагере нас встречают заме
чательным обедом. Там все тоже 
довольны — есть начало. Завтра 
нам предстоит «оторваться». Это 
значит забрать все необходимое 
и идти вверх, отдыхая на мар
шруте. Спуститься вниз мы 
сможем только через вершину. 

Артур Гаас, мастер спорта, 
многократный чемпион страны, 
долго трясет мою руку. Он — 
судья. Он три часа сидел под 
маршрутом, наблюдая за на
шими действиями. Он восхии^н. 

— Дмитрий! Это здорово! 
40 минут на веревку, а ведь там 
везде шестерочное лазание 
(сложность порядка VII-\- ) . 

Но тревога одолевает меня. 
Команда очень неровная по си
лам. Дмитрий сегодня долго 
поднимался по перилам. Для 
него и для Михаила это первое 
восхождение такой сложности. 
Сергей давно не был в горах. 
Сохранил ли он былую силу 
и скорость? Только с Валерием 
мне приходилось ходить слож
нейшие маршруты. Уповая на 
провидение, засыпаю тревожным 
сном. 

Следующий день дарит нам 
такое же безоблачное небо. Но 

сокращает время приготовления 
пищи. 

Темнота окружает нас, остав
ляя каждого наедине со своими 
мыслями. Ветра нет. Но очень 
холодно. Только в горах ночью 
так много звезд. Только хо
лодной горной ночью их можно 
видеть так отчетливо, словно 
серебряные гвоздики в черном 
бархате. Кажется, что они хотят 
отнять последние капли тепла. 
Залезаю с головой в спальный 
мешок и засыпаю, свернувшись 
калачиком. 

Третий день — и опять удиви
тельно чистое небо. Солнце 
шлет нам тепло и радость, под
нимаясь из-за горной цепи на 
востоке. Ну что же ты! Сдержи 
свой ход, приласкай нас своими 
золотыми лучами. Солнце улы
бается, но неумолимо движется 
на запад. Так и мы, позавтракав, 
начинаем привычное движение 
вперед и вверх. Кажется, только 
смерть может остановить нас, 
утолить это стремление и эту 
жажду. 

Сегодня лидирует Сергей. По 
после трех веревок я меняю его. 
Путь преграждают гигантские 
ледовые ручьи-сосульки. Наде
ваю кошки, вооружившись ледо
рубом и ледовым молотком, лезу 
вверх. Местами лед настолько 
тонкий, что ледоруб бьется о 
скалу, а ледяная корка глухо 
отзывается на удары, готовая 
обвалиться в любую минуту. 
Страхуюсь за крючья в бортах 
желоба, это более надежно и бе
зопасно. К 18 часам собираемся 
на узкой полке. Можно ночевать 
только сидя. Диме не хватает 
места, и он вынужден вырубить 
себе сиденье во льду. 

Ночь пролетает как пара ча
сов. Темп жизни все ускоряется. 
Я тороплю ребят. Начинает пор
титься погода. С утра по небу 
рассыпалась высокая перистая 
облачность — верный признак 
приближения атмосферного 
фронта, циклона. Во второй по
ловине дня пошел снег. Скалы 
сделались мокрыми, чужими. 

На утро пытаюсь организо
вать ранний выход. Вершина 
уже где-то близко. Но, если мы 
задержимся, промедлим, то цик
лон обрушит на нас всю свою 
ужасающую мощь. Тогда нам не 
выбраться. 

Я снова лезу вверх. Мимо 
плывут облака, гранитные от
весы уходят под ногами в без
дну. Делаю еще несколько шагов 
и останавливаюсь в изумлении. 
Это вершина. Больше никуда не 
нужно подниматься. Господи! 
Какое счастье. Рюкзак с плеч 
долой. Теперь закрепить верев
ку. Готово. Смертельная уста
лость, физическая и психологи
ческая, наваливается на меня. 
Радость и чувство победы при
дут потом, уже внизу. Подходят 
ребята. По одному, медленно 
и тяжело. Кое-как удается прик
репить антенну и связаться 
с базой. Сообщаем, что начали 
спуск. 

Сначала спускаемся по ве
ревкам дюльфером вдоль гребня 
«трех жандармов» на юг. Затем 
крутой снежный кулуар. Иду как 
во сне. Очень тяжело. Теперь 
все наше снаряжение разложено 
по рюкзакам. Один неверный 
шаг, и я уже скольжу, набирая 
скорость, вниз. Мимо головокру
жительно быстро летят гранит
ные борта кулуара. По 0от 
ворота, камни, я лечу куда-то 
в неизвестность... Наверно эт'о 
конец. «Ну, здравствуй. Смерти 
Вот и я». «Здравствуй. Я ждала 
тебя». 

— Как же тебе удалось оты
скать меня здесь наверху? 

— А разве ты не знаешь, что 
я всегда рядом - с вами? Мне 
тоже очень нравятся горы. Здесь 
гораздо лучше, чем внизу, в го
роде. Люди, которые живут таМ, 
никогда не слушают меня и не 
разговаривают со мной, как это 
часто делал ты». 

Я лежу на животе и сообра
жаю: сон это или явь. Что-то 
сильно давит сверху и меишет 
дыша^ь.-^Да это же мой рюкзак. 
Зна^Тг.&<;? нормально, еи^ по
живем. Делаю над собой усилие 
и пытаюсь встать, хотя лежать 
так приятно. Что-то неладно 
с коленом. Возможно растяже
ние или разрыв связок. Прихо
дится делать укол и туго бинто
вать ногу. Ребята помогают мне.. 

В базовый лагерь приходим 
уже в темноте. При чин для 
веселья мало. Хорошо быть по
бедителем, когда ты здоров 
и полон сил. Но доктор уверяет, 
что связки целы и берется меня 
лечить. Торжества откладываем 
до Душанбе. Завтра вертолет — 
мостик к цивилизации. 

Но ни завтра, ни в течение 
недели никаких мостиков не 
было. Мощный циклон прижал 
к земле всю малую авиацию 
Таджикистана. 

Продукты заканчивались. На 
девятый день четверо решили 
идти вниз. Это означало, что 
двое суток нужно добираться до 
кишлаков в долине р. Зеравшан, 
а потом на попутных машинах 
ехать до Душанбе около 400 км. 

К тому времени я уже до
вольно сносно хромал, поэтому 
отправился с ними. И ничуть не 
жалко мне было увидеть на утро 
высоко летягций вертолет. Перед 
нами лежала замечательная до
лина, и мы устремились нав
стречу новым приключениям. 

С друзьями мы встретились 
в Душанбе на четвертые сутки. 
А через неделйз я отправился 
в новое путешествие в Фанские 
горы. \̂  

Р . 8. Когда я вернулся домой,-
мама рассказала, что в этом 
году был небывалый урожай 
малины. 

Учредитель газеты: коллектив Санкт-Петербург
ского технического университета. Газета зарегист
рирована исполкомом Ленинградского горсовета 
народных депутатов 21.01.91 г. № 000255. 

Адрес редакции: 195251, Санкт-Петербург, ул. 
Политехническая, д. 29, I учебный корпус, к. 332, 
телефон 552-64-17 

Адрес типоп>афни им. Володарского Лениздата: 
Фонтанка, 57 

Заказ 9063 Тираж 1500 ж з . 

Редактор 
Евгения ЧУМАКОВА 


